

Elio¹¹, informándole de las noticias que le llegaban sobre el importante movimiento de tropas enemigas que se observaba en esos días. Así, el día 22 de septiembre le participa que los franceses de la parte de Almansa habían avanzado hasta Bonete, sin poder precisar su número, aunque sabía que habían pedido raciones a Tobarra y Hellín, lo que provocó la huida de parte del vecindario. Al día siguiente, le envió otro oficio sobre los movimientos de las tropas francesas que le facilitó el corregidor de la ciudad de San Felipe¹², D. José Melitón de Navas, de paso por la villa, quien le aseguró que el día anterior entró el rey intruso en Almansa con su escolta y que el 23 de septiembre se esperaba la llegada de Suchet con cinco mil hombres y todas las fuerzas francesas acampadas desde Castellón hasta Fuente la Higuera, en total unos once mil hombres con once piezas de artillería.

La opinión general comentaba que se dirigían hacia Madrid, que de ser cierto, les haría pasar por Chinchilla; otra información obtenida a través del “*apostado*” de Almansa, aseguraba que en boca de los franceses corría la noticia de que en Yecla había dos mil ingleses y otros cuatro mil en las inmediaciones de Montealegre. Al parecer, Almansa era el punto de confluencia de diversas columnas francesas cuyos movimientos siempre generaban noticias que resultaban muy útiles para las tropas españolas. Las noticias en estos momentos de aproximación de las tropas francesas no paraban de llegar, como las facilitadas por un vecino de Enguera (Valencia) llamado Francisco Fabra, que acababa de llegar a Chinchilla, y solicitando ver al gobernador del castillo le comentó que había oído decir a unos viajeros que llegaron a su pueblo desde Onteniente, que los franceses se dirigían hacia Alicante, pero que al pasar por la localidad de Albaida retrocedieron hasta Montesa. Este vecino, al llegar a Alpera desde Enguera, supo que los franceses se habían reunido en Almansa, donde llegó el “*rey intruso*” el día 23 junto a Suchet, el barón de Lor, Visperes y dos generales más, cuyas fuerzas agrupadas estaban formadas por unos 15.000 hombres, porque se les habían unido de cuatro a cinco mil soldados llegados de la parte de Requena. La misma actitud adoptó otro vecino de Caudete llamado José Requena Hernández, quien aseguró que

¹¹ El general Francisco Javier de Elio fue el último virrey del Río de la Plata. Regresó a España en 1811. Ferviente seguidor de la causa absolutista, respaldó en España con sus tropas el golpe por el que Fernando VII suprimió el régimen constitucional. Apoyó con sus tropas el restablecimiento del Absolutismo. Tras la revolución de 1820 se ordenó su ejecución en el garrote vil.

¹² A pesar de que en este escrito se habla de la ciudad de S. Felipe, refiriéndose a la de Xátiva –nombre impuesto por Felipe V durante la Guerra de Sucesión al trono español–, desde el 28 de septiembre de 1811, por un decreto promulgado por las Cortes de Cádiz, la ciudad ya había recuperado su nombre original.